

Un enrichissement pour l’Église

Une porte ouverte à des rencontres et à des publications futures. Ce fut le vœu du Congrès International sur “Saint Josémaria et la pensée théologique” à sa clôture, samedi dernier à l’Université Pontificale de la Sainte-Croix, à Rome. « Les saints, que représentent-ils pour la théologie » ? Dans leurs réponses des théologiens, des philosophes, des canonistes ont partagé des expériences et des idées sur l’apport du fondateur de l’Opus Dei à la théologie à l’heure actuelle.

20/11/2013

Une porte ouverte à des rencontres et à des publications futures.

Ce fut le vœu du Congrès International sur “Saint Josémaria et la pensée théologique” à sa clôture, samedi dernier à l’Université Pontificale de la Sainte-Croix, à Rome. « Les saints, que représentent-ils pour la théologie » ? Dans leurs réponses des théologiens, des philosophes, des canonistes ont partagé des expériences et des idées sur l’apport du fondateur de l’Opus Dei à la théologie à l’heure actuelle.

Le début du Congrès eut lieu jeudi dernier avec la lecture du Télégramme que le Secrétaire d’État, mgr Pietro Parolin, avait envoyé avec la Bénédiction du pape François pour

tous les participants au Congrès sur Saint Josémaria:

À l'occasion du Congrès International consacré à “Saint Josémaria Escrivá de Balaguer et la pensée théologique »,

organisé à la fin de l'Année de la Foi par l'Université Pontificale de la Sainte-Croix, institution académique qu'il inspira, le Souverain Pontife François adresse à tous son affectueuse salutation, en souhaitant que le précieux exemple de la vie sacerdotale de votre saint Fondateur, précurseur du Concile Vatican II lorsqu'il propose l'appel universel à la sainteté, éveille chez tous les fidèles de la grande famille de l'Opus Dei une certitude renouvelée concernant le fait que le croyant, en vertu du baptême qui l'incorpore au Christ, est appelé à être saint et à collaborer avec son travail quotidien au salut de l'humanité.

Sa Sainteté, tout en évoquant la vérité pérenne que saint Josémaria a prêchée avec sa parole et avec sa vie, —à savoir que la fécondité de l'apostolat réside dans la prière et dans une vie sacramentelle intense et constante— vous demande une prière pour sa personne et son ministère et, en implorant la lumière du Saint-Esprit sur votre fructueuse réflexion, il impartit à Votre Excellence, au Recteur Magnifique et aux professeurs sa Bénédiction Apostolique tant souhaitée qu'il étend à tous les présents et à tous ceux qui fréquentent l'Université Pontificale.

Archevêque Pietro Parolin

Secrétaire d'État de Sa Sainteté

Lire le télégramme en italien

À la lumière de sa vie et de ses enseignements

Dans sa conférence, Mgr Xavier Echevarria, Grand Chancelier de l'Université de la Sainte-Croix, Prélat de l'Opus Dei, a fait un parcours historique du vécu du fondateur de l'Opus Dei avant, durant et après le Concile Vatican II. Durant les années qui le précédèrent, saint Josémaria était déjà un précurseur du message du Concile avec sa prédication et son travail sacerdotal. Saint Josémaria résidait à Rome lors du Concile œcuménique et ces années-là furent caractérisées par ses rencontres avec les participants aux sessions conciliaires.

Le Prélat de l'Opus Dei insista, pour finir, sur la fidélité avec laquelle le fondateur de l'Opus Dei mit en pratique les enseignements des documents du concile.

Mgr Echevarria, toujours très proche du fondateur de l'Opus Dei, souligna que « la vie et les enseignements de

saint Josémaria continueront d'éclairer le renouveau présent et futur de l'Église, parce qu'ils permettent d'accueillir en profondeur la vérité de l'Église en tant que peuple de Dieu et Corps du Christ ainsi que sa mission vivifiante du monde ».

Par ailleurs, mgr Fernando Ocariz, Vice-chancelier de l'Université de la Sainte-Croix, a souligné l'importance de l'identification du chrétien au Christ parce qu'il se sait fils de Dieu. Saint Josémaria en parlait très souvent et affirmait que le chrétien, par la grâce, doit être non pas un autre Christ, mais le Christ lui-même. La profondeur avec laquelle il l'entendait n'est pas issue d'une spéculation théologique mais d'une contemplation spirituelle. En effet, en 1931, Dieu lui fit éprouver la filiation divine d'une façon extraordinaire.

Mgr Ocariz a aussi parlé du message de saint Josémaria grâce auquel le chrétien peut faire que ses tâches ordinaires deviennent une occasion et un moyen de trouver le Christ.

“Sachez le bien: il y a quelque chose de saint, de divin, caché dans les situations les plus banales qu'il vous revient de découvrir ». (Entretiens, 114)

"La joie est le signe de la sainteté". Le professeur Tanzella-Nitti a souligné que la joie est l'un des signes d'identité des personnes qui cherchent Dieu au cœur de leurs tâches ordinaires. Autrement dit, ce signe de la sainteté est le signe d'une « humanité attrrante ».

Le "Dictionnaire de Saint Josémaria" fut présenté à la clôture. Il s'agit d'une synthèse par ordre alphabétique des enseignements du fondateur de l'Opus Dei concernant divers sujets, avec une petite

bibliographie sur chacun de ces points-là. Mercedes Alonso, professeur et coordinatrice du dictionnaire, a évoqué tous les pas de la genèse et du développement de cette publication et les professeurs Gonzalez Gullon et José Luis Illanes, membres du comité coordinateur du dictionnaire, ont expliqué l'importance que les écrits de saint Josémaria ont progressivement acquise jusqu'à présent.

Richesse doctrinale et théologique

Au bout de ces journées d'approfondissement, le professeur José Luis Illanes a mis en évidence que « dans ce premier congrès international sur saint Josémaria on a souligné la richesse doctrinale et théologique du fondateur de l'Opus Dei. En effet, nous avons déjà le recul suffisant pour pouvoir méditer lentement la prédication et les écrits de saint Josémaria » (...) Dans ce

climat agréable, aimable, empreint de simplicité et de la joie d'avoir à réfléchir sur un saint et sur sa pensée, nous avons été conscients que le message de saint Josémaria concerne la compréhension du mystère même de Dieu, ce à quoi la Théologie aspire de fait. Cela a été mis en évidence à partir de beaucoup de points de vue et avec une grande richesse ». (...) Désormais, le développement de tout ce qui a été échangé durant ces journées est à faire afin que ce congrès soit dépassé par des congrès et des publications futurs ».

Documents à télécharger en pdf

Voici les textes en italien de quelques conférences du Congrès :

Conferencia de S.E.R. Monseñor Javier Echevarría, Gran Canciller de la Université Pontificale de la Sainte Croix:

A 50 años del Concilio Vaticano II: la aportación de san Josemaría (50 ans après le Concile Vatican II: l'apport de saint Josémaria)

Conferencia de Monseñor Fernando Ocáriz, Vice Gran Canciller de la Université Pontificale de la Sainte Croix:

¿Qué impulso puede recibir la Teología de la enseñanza de san Josemaría?(Quel élan la théologie peut-elle recevoir de l'enseignement de saint Josémaria ?)

Conferencia de Rev. Prof. Giuseppe Tanzella-Nitti, Université Pontificale de la Sainte Croix:

Hijos de Dios en la Iglesia de los santos y de los mártires: la vía agiofánica en el contexto de la teología de la credibilidad y de la nueva evangelización (Fils de Dieu dans l'Église des saints et des martyrs: la voie agiophanique dans

le contexte de la théologie de la crédibilité et de la nouvelle évangélisation)

Conferencia de Rev. Prof. Giulio Maspero, Université Pontificale de la Sainte Croix:

Dogma y santidad: la relación entre creación y Trinidad a la luz de una experiencia concreta de la filiación divina (Dogme et sainteté: rapport entre la création et la Trinité à la lumière d'une expérience concrète de la filiation divine)

Conferencia de Rev. Prof. Paul O'Callaghan, Université Pontificale de la Sainte Croix:

La mirada de un hijo de Dios. La Antropología cristiana y la enseñanza de san Josemaría (Le regard d'un fils de Dieu. L'anthropologie chrétienne et l'enseignement de saint Josémaria)

Conferencia de Rev. Prof. José Ramón Villar, Universidad de Navarra:

La Iglesia contemplada a partir de la ordinaria condición cristiana (l'Église contemplée à partir de la condition chrétienne ordinaire)

Conferencia de Rev. Prof. Réal Tremblay, C.Ss.R., Profesor emérito de la Pontificia Academia Alfonsiana:

Filiación divina y victoria sobre el «mundo» (Filiation divine et victoire sur le « monde »)

Conferencia de Prof. Mons. Ángel Rodríguez Luño, Université Pontificale de la Sainte Croix:

San Josemaría Escrivá de Balaguer y la Teología moral (Saint Josémaria Escriva de Balaguer et la théologie morale)

Conférence de Rev. Prof. Javier López Díaz, Université Pontificale de la Sainte Croix:

La contribución de "una auténtica espiritualidad laical" a la Teología Espiritual. (La contribution d'une "authentique spiritualité laïque" à la Théologie spirituelle).

Conferencia de Rev. Prof. Giuseppe De Virgilio, Université Pontificale de la Sainte Croix:

Conformes a la imagen del Hijo (Rm 8,29). Aspectos de Teología bíblica en la enseñanza de San Josemaría Escrivá de Balaguer (Configurés à l'image du Fils (Rm 8, 29). Aspects de la théologie biblique dans l'enseignement de Saint Josémaria Escrivá de Balaguer)

Conferencia de Prof. Ana Marta González, Universidad de Navarra:

Mundo y condición humana en San Josemaría Escrivá de Balaguer.

Claves cristianas para una filosofía de las ciencias sociales (Le monde et la condition humaine chez Saint Josémaria Escriva de Balaguer. Clés chrétiennes pour une philosophie des sciences sociales)

Conferencia de Rev. Prof. Juan José Sanguineti, Université Pontificale de la Sainte Croix:

Aspectos de la enseñanza de san Josemaría Escrivá de Balaguer relevantes para la Filosofía (Aspects de l'enseignement de saint Josémaria Escriva de Balaguer importants pour la philosophie)

Conferencia de Prof. Gaetano Lo Castro, Universidad de Roma “La Sapienza”:

Carisma y Derecho: la vida de un santo (Charisme et Droit : la vie d'un saint)

Conferencia de Prof. Mons. Carlos José Errázuriz, Université Pontificale de la Sainte Croix:

San Josemaría y el trabajo del canonista (Saint Josémaria et le travail du canoniste)

Conferencia de S.Em.R. Card. Kurt Koch, Presidente del Pontificio Consejo para la Promoción de la Unidad de los Cristianos:

Los santos y la Teología en el pensamiento de Joseph Ratzinger/ Benedicto XVI (Les saints et la théologie dans la pensée de Joseph Ratzinger/Benoît XVI)

Conferencia de Prof. François-Marie Léthel, OCD, Pontificia Facultad de Teología “Teresianum”:

«La scientia fidei y la scientia amoris van juntas y se completan mutuamente» (Benedicto XVI):

consecuencias de este principio en el trabajo teológico (La scientia fidei et la scientia amoris, vont de pair et se complètent mutuellement” (Benoît XVI): conséquences de ce principe dans le travail théologique.

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-cd/article/un-enrichissement-pour-leglise/>
(09/02/2026)